



BAIEIDO-TSUSHIN

梅栄堂通信

Vol.62

'15春号

SINCE 1657 BAIEIDO JAPANESE INCENSE
NEW INCENSE HOLDER

NAMI

波が立ち上がる様を連想させるデザインが
新しいお香の世界を創る…

世界的に有名なKEN OKUYAMA DESIGNの香立てと梅栄堂の沈香お香とのコラボレーションで生まれた香立てセット「NAMI」。今までの香立てのイメージを一新する斬新なデザインの香立ては、まるでオブジェのような存在感で空間を演出してくれます。高品質な香立てで、沈香の深い香りの世界をお楽しみ下さい。

● NAMI 沈香お香と香立てセット
5,000円(税別)


www.kenokuyamadesign.com



〒590-0943 堺市堺区車之町東1丁1番4号
TEL 072(229)4545(代) FAX 072(227)1672
ホームページURL <http://www.baieido.co.jp>



▼ 寺院境内の香炉（四天王寺）



「お香」の解釈とは…

最近、新聞紙面やテレビ、ラジオなどのニュースで、「お香」や「ハーブ」などといった言葉が登場しない日は無いかもしない。

いささかなりとも「香」に関与してきた私としては嬉しい…。と言いたいのだが、これらの言葉の使われ方を考えるとき、それがどうやらそろばかりではないらしい。

「お香」というとき、私たちは香や香材に対して若干にしろ、畏敬の念を抱いている。ところが最近では違法行為の言い訳に「お香ですから…」と使用する。それは脱法ハーブとか合法ハーブ、さらには危険ドラッグ等と言われる不正薬物を扱い、官憲に取り締まられたとき、言い逃れに常用するのが「これはハーブの一種で、『お香』として…」と言うのだから、始末におえない。香に関係してきた者としては、「ハーブ、お香とはそういうものではないですよ！」と言ったところで「それは皆様だけの解釈でしょう…」と、ばつさり切り捨てる。 「お香」は、特定の事物の指示語ではない。

お香と称して危険薬物を使う方法は、

Profile
米田 誠典
よねだ かいすけ
Kaisuke Yoneda



所属：大阪大学大学院医学系研究科医学史料室
薬学博士 神戸市生
専攻：文化財の材質調査と保存の科学
薬用資源学 藥史学
薬学時代には正倉院薬物を調査し、博物館へ移籍後は文化財全般に枠を広げ、いつの間にか海外の文化財にまで手を広げつつある。

香り考察

米田 誠典（大阪大学大学院医学系研究科）

香炉巡りは楽し
い
それが意味を持つ
「焚香炉」と「燻香炉」

古代から近世まで、医薬学の先賢に縁があると考えられる史跡を巡り、遺徳を偲ぶ旅を続けて数年が経つ。その場の多くは寺院であるが、ほとんどの寺では長い歴史の中で改修等があつて、縁の事蹟が逸失していることが多い。そんな時でも本堂前に据えられた香炉は大きく、否が応でも目に付く。そんなことから、いつの間にか、この旅の目的は結果的に香炉巡りになつてきている。

ところで、寺院等で普通に見る香炉となると、本堂の内外にある大きな香炉と共に、寺内には柄香炉などの小さい香炉も少なくない。

そんなことで、「燻香炉」は美術品として扱われるが、「焚香炉」は実用品としての評価になるのかもしれない。でも、大香炉が語ることは多い。

その例は古代の炉に見られ、近世のある時期までは普通のことであつたようだ。しかし身近な香炉には因柄はあつても、記文はない。

そんなことで、「燻香炉」は美術品として扱われるが、「焚香炉」は実用品としての評価になるのかもしれない。

お香ですから…」と言ひ詫すことが多い。こんな使い方をされるとは香の関係者には、まつたくもつて困った事である。



▲ 寺院でよく見る香炉

そんな香炉も、我々の周りの香炉とは、やや趣が違う。

このような香炉にて焚香するときは、われわれは香には敬意を込めて「お香」と呼ぶ。でも、最近では「お香」と言つても、不幸なことに趣旨違いに使われることがしばしばある。

危険ドラッグなどの件で摘発されたとき、「それはお香ですか…」と言ひ詫すこと多い。こんな使い方をされるとは香の関係者には、まつたくもつて困った事である。



桜 サクラ

日本人に愛され、
日本を代表する花



一月の沖縄にはじまり、やがて北上し、五月の初旬ごろ北海道で終わるサクラの前線。いつ咲き始めるか？満開はいつごろ？といった話題は、日本の春には欠かせないもの。それだけサクラは日本人にとって、親しみのある日本を代表する花といえるでしょう。

サクラは古くから日本に野生種として存在していましたが、これほど日本の花として認められるようになつたのは平安時代も末期になつてから。奈良時代には花といえば梅の花を指し、万葉集にもたくさん詠まれています。しかし平安時代になると、今まで野生でしか見られなかつたサクラが都に移され人々が鑑賞できるようになりました、このころから『花見はサクラ』と考えられ

るようになりました。また、お花見といふのは日本独特のものらしく、桃山時代に豊臣秀吉が京都で催した『醍醐の花見』は歴史的にも有名ですね。サクラの品種は現在では四百種を越すと考えられていますが、大きくは山野に自生する『ヤマザクラ』に代表される野生種と、鑑賞を目的とした『ソメイヨシノ』に代表される園芸品種に分けられます。現在はこのようにサクラといえばソメイヨシノと考えられていますが、江戸時代に江戸の染井村で栽培されたのが始まり。花が密集して咲き、華やかさが人気を呼び、その後日本中に広がりました。

日本人に愛されるサクラですが、いずれも花の香りは弱く、ベンズアルデヒドという甘いアーモンドの花に似た少量の成分が含まれています。それとは別に桜で思い出す香りといえば可憐な春のお菓子『桜餅』のサクラの葉に含まれる爽やかな香りの成分はクマリンという香氣だそうです。

（今号の表紙／乙女椿（おとめづばき））

●商品紹介

日本のモダニズムの結晶「KYARA」

梅栄堂創業三五六年を記念して発売された「KYARA」は、フエラーリのデザイン等で世界的に有名な、KEN OKUYAMA DESIGNと梅栄堂の伽羅お香のコラボレーションでうまれた、超高級線香と香立てのセットです。折り紙をイメージし、立体的に構成したモダンなデザインの香立ては、南部鉄の重量感とあいまつて、すばらしい空間を演出してくれます。伽羅の深遠な香りの世界だけでなく、香時計としても楽しめる優雅なデ

ザインです。大切な方へのプレゼントとしても、お勧めいたします。



● KYARA
伽羅お香と香立てセット
50,000円（税別）

● 話題

不变と革新

日刊工業新聞では、シリーズ『貫く企業理念』の中でチャレンジを続ける企業として、梅栄堂が取り上げられました。

沈香や伽羅などの希少原料の高騰のなかでも、同社は天然原料にこだわり、高級線香を作り続けてきたこと。

また、一方ではもう一つの消費者ターゲットの開発を試み、コーヒー・や緑茶の香りがするアロマ系の製品を開発。新しい販売ルートの開拓にも実績をあげ、さらには海外受注も踏まえて、ニューヨークのギフトショーにも出展するなど、十六代続く伝統を守りながらも、チャレンジを続ける企業として紹介されました。

フジテレビの人気番組「有吉

くんの正直さんば」は、地元でのふれあいを楽しむ人気番組ですが、小岩編では風情の残る町並みを散歩。商店街のお線香屋さんにも立ち寄り、数ある線香の中から有吉くん

が、珍しいコーヒーの香りの線香『残香飛』を発見。そこで有吉君は線香の香りについて、いつもながらの歯に衣を着せない正直トークを展開。周りの雰囲気を盛り上げました。

KYARA > NAMI -

KEN OKUYAMA DESIGN

とのコラボレーションで実現し、伽羅と沈香との組合せで発売した「KYARA」、「NAMI」が発売直後から大変な反響を呼んでいます。今まで

にない香立てと高級線香との組合せがめずらしかったことに加えて、その斬新なデザインが新聞各紙だけでなく新しい分野の雑誌等でも掲載、話題を提供しました。主なものとして、朝日、読売、産経、日経他、全国多数の新聞、モノ・マガジン、CAR GRAPHIC、カー・マガジン、美ブレミアム、週刊朝日、ロッソ、他多数。ご好評頂き有り難く思います。

（今号の表紙／乙女椿（おとめづばき））